



Cobra fuerza «mea culpa» del Congreso



Viera-Gallo (PS)



Chadwick (UDI)



Silva Cimma (PRSD)



Flores (PPD)

Se suman
parlamentarios de todas
las tendencias

Documento impulsado
por Andrés Zaldívar y
Víctor Barrueto se
entregaría el 11 de
septiembre, en ceremonia
solemne.

La idea es señalar el papel
que cada institución y
sector político jugó en el
quiebre democrático y los
atropellos a los DD.HH.

Con el propósito
declarado de cumplir
la tarea antes del
11 de septiembre, el
presidente del Senado,
Andrés Zaldívar (DC),
y el timonel del PPD,
Víctor Barrueto, continúan
hoy reuniendo apoyo
político para impulsar un *Mea*



Ruiz-Esquide (DC)

Culpa de parte del
Congreso Nacional. La iniciativa, que busca respaldar más decididamente el objetivo del Presidente Lagos de propiciar el reencuentro nacional y favorecer una solución al tema de los derechos humanos, parece haber alcanzado apoyo unánime en todos los partidos con representación parlamentaria.

La "declaración solemne" que se propone apunta al reconocimiento de las responsabilidades de los distintos sectores y se concretará sólo si cuenta con el respaldo de todas las bancadas. Para ello, la idea es que en la primera etapa de su elaboración participe un parlamentario de cada partido, el que recibirá una pauta tentativa de los temas que podrían ser considerados en el texto final, para que en base a ésta hagan aportes u observaciones.

De la UDI al PS

De acuerdo al diseño de trabajo original, en las últimas horas han sido contactados los senadores **Andrés Chadwick** (UDI), **Fernando Flores** (PPD), **Mario Ríos** (RN), **Mariano Ruiz Esquide** (DC), **Enrique Silva Cimma** (PRSD) y **José Antonio Viera-Gallo** (PS). También, los diputados **Rodrigo Álvarez** (UDI), **Guillermo Ceroni** (PPD), **Pía Guzmán** (RN), **Carlos Abel Jarpa** (PRSD), **Zarko Luksic** (DC) y **Fulvio Rossi** (PS).

Prácticamente la totalidad de ellos



había aceptado, al cierre de nuestra edición, integrarse a la instancia. Sin embargo, Barrueto — impulsor de la idea — señaló con cautela que las conversaciones son preliminares y aún no se ha decidido si efectivamente se formará una comisión para proponer un texto, o bien se trabajará de otra manera.

El presidente del PPD indicó que a los convocados **se les pide reflexionar sobre los temas que se debieran incorporar en el «Mea Culpa»**. “Luego deberemos evaluar si existen condiciones para que todos participen del acuerdo”, expresó, insistiendo en que se trata de un



Ríos (RN)



Rossi (PS)



Alvarez (UDI)

desafío altamente complejo, pese a la buena voluntad que ha detectado en la mayoría de los sectores.

Fundamentos del Mea Culpa

De momento, se propone a los parlamentarios una pauta de temas que podrían incorporarse al documento y respecto de los cuales espera que se dé el debate. A cada uno de ellos, el timonel PPD y Zaldívar les han subrayado la importancia de que existan gestos institucionales compartidos por todos los actores de la vida política nacional.

Se plantea, en primer lugar, **valorar la importancia de los gestos de reconocimiento de las responsabilidades políticas y éticas**, como una manera de reafirmar los valores que se quieren preservar.

En segundo lugar, que se debe destacar ex-

plícitamente el aporte que para la convivencia nacional representaron el Informe de la Comisión Verdad y Reconciliación, las declaraciones que en su momento hizo el Presidente Patricio Aylwin sobre la responsabilidad del Estado chileno por las violaciones a los DD.HH., el reconocimiento de los hechos formulado en la Mesa de Diálogo con participación de amplios sectores, y la profundización de ese reconocimiento efectuada recientemente por el comandante en Jefe del Ejército.

El contenido de la declaración, según ese planteamiento inicial, abordaría conceptos ya desarrollados por la Comisión Rettig y la Mesa de Diálogo.

Entre ellos, una **diferenciación entre lo que son las responsabilidades legales y las responsabilidades históricas, morales o políticas**. También, entre las responsabilidades individuales y las

colectivas o institucionales. Asimismo, sugiere considerar **si es posible aludir a las responsabilidades de las distintas instituciones y la dirigencia política chilena**.

Se invita a realizar una reflexión sobre la crisis política y la excesiva polarización ideológica que quebraron la convivencia nacional, **destacando —como lo hizo la Comisión Rettig— que hubo actores políticos que socavaron prácticas democráticas y los valores del respeto a los demás**.

Según Barrueto, la declaración podría así asumir que la culminación de esa crisis —lo ocurrido el 11 de septiembre— es un hecho sobre el cual los chilenos se mantendrán divididos.

A raíz de ello, se añade, se enfatizaría que nada justifica las violaciones a los derechos humanos ni el empleo de métodos violentos por parte de los actores políticos. Así, se destacaría que ello está al margen de las normas humani-



Jarpa (PRSD)



Ceroni (PPD)



Pía Guzmán (RN)



Luksic (DC)



Zaldívar (DC)

tarias universalmente aceptadas.

Finalmente, según la proposición, el «Mea Culpa» debiera reafirmar de manera inequívoca la adhesión de todos los firmantes a los valores democráticos.

“Paso a la reconciliación”

Al fundamentar la iniciativa, el presidente del PPD declaró que la “impecable propuesta del Presidente Lagos y el reconocimiento que hizo el general Cheyre —que puso una vara muy alta al mundo político—, nos dan una tarea a los parlamentarios en cuanto a

contribuir a que el país mire al futuro, que es lo que nos piden los chilenos”.

“Necesitamos un nuevo paso importante hacia la reconciliación; más aún a los 30 años del golpe militar tenemos la responsabilidad de no seguir endosando a las generaciones futuras un pasado de odio y divisiones”, afirmó. En su visión, se debe asumir la historia tanto por parte de la derecha como de la izquierda, y justamente por eso los contactos serán principalmente con los parlamentarios, aunque sin descartar acercarse más adelante a otros sectores para socializar los contenidos del documento. ■



Barrueto (PPD)